
www.whb.cn

2024年8月29日 星期四4 综合编辑/邓笠懿

■本报记者 徐晶卉

■本报记者 王星

■本报记者 单颖文

定价每月30元 零售1.00元
上海报业集团印务中心

本报地址:上海市威海路755号 邮编:200041 电子信箱:whb@whb.cn

电话总机:(021)22899999 传真:(021)52920001(白天)

本报北京办事处 北京市崇文门东大街6号8门7层 电话:(010)67181551

本报浙江记者站 杭州市庆春路182号7楼 电话:(0571)87221696

发行专线电话:(021)62470350

广告专线电话:(021)62894223

排列5第24231期公告
中奖号码：69649

每注奖金100000元

排列3第24231期公告
中奖号码：696

直选每注奖金1040元

组选3每注奖金346元

组选6每注奖金173元

超级大乐透第24100期公告
中奖号码：

02+12+19+22+32 05+11

一等奖 6 9951022元

一等奖（追加） 2 7960817元

二等奖 144 89979元

二等奖（追加） 50 71983元

三等奖 360 10000元

四等奖 621 3000元

一等奖基金积累数：

894146459.08元

体彩公报

柴树杉喜欢自称“编程语言爱好

者”，这源于20年前他读大学时参与的

一个编程语言项目。通过兴趣牵引，工

作多年后，他与志同道合者选择了一条

充满挑战的道路——自主设计实现国产

通用编程语言。从参与Go语言代码贡

献到KCL语言研发，从发起凹语言项目

到编程语言开放社区（PLOC），再到策划

和编撰《国产编程语言蓝皮书2023》，他

一直以力所能及方式参与和推动国产编

程语言生态的建设。

在我国基础软件不断发展的背景

下，国产编程语言领域也正努力追赶国

际先进水平，为技术创新和产业发展提

供关键支持。在柴树杉看来，在国际编

程语言体系话语权中，国产编程语言不

应缺失，为了这个目标，他希望能带动更

多人关注、参与国产编程语言这个领域

的建设。

从领域配置语言到通用
编程语言

何为国产编程语言？在柴树杉看

来，如果一个编程语言是在中国环境下、

由中国企业或个人发起并主导，那么它

就是国产编程语言。

但是，这条路并不好走。“目前主流的编程语言大多是通用

编程语言，研发周期长、技术难度大，对于从零开始需要快速打

开局面的国产语言来说是巨大挑战。”柴树杉坦言。

为此，他尝试先从具体领域入手，解决平台工程共同面临的

痛点——缺乏好用的现代化配置语言。他研发了KCL配置语

言，将以往云原生运维的经验沉淀到语言特性来提高效率。“领

域语言的优势是启动阻力相对小，在项目启动时就已有真实的

领域场景牵引项目发展。”他说。

从领域语言过渡到通用编程语言，则是提升在编程语言领

域长期话语权的必经之路。结合以往在WebAssembly技术方向

的探索和KCL语言经验积累，柴树杉与丁尔男联合发起面向通

用编程领域的“凹语言”，这是一种为解决实际的网页应用开发

问题而设计的静态数据类型的通用编译型语言，易用性是其首

要设计目标。

如今，凹语言开源已有两年多，也跨过了可用性门槛。柴树

杉完成了不少工作，包括实现绝大部分预期的语法特性，为

Windows、MacOS，以及麒麟、Deepin等国产操作系统提供离线编

译器、在线开发环境；提供完整的开发手册、文档以及应用示例；

完全自主开发编译器后端及运行时，不依赖于国外的LLVM、

GCC等框架，等等。

“凹语言开源两年间，开辟了国产WASM语言新赛道。”他

透露，如今凹语言已被CNCF基金会WASM编程语言全景图收

录。在该列表中，凹语言目前是唯一一个来自中国的开源编程

语言项目。

从凹语言到编程语言开放社区

2021年底，人民邮电出版社出版了一本漫画书《什么塑造

了今天的编程世界》。柴树杉却发现，这其中超过15个编程语

言都来自国外，唯独没有国产编程语言。

“我国在编程语言等高端技术领域话语权的缺失，导致高质

量的中文信息缺乏，这可能是制约AI发展的重要因素，对于整

体数字化转型也会是不利因素。”柴树杉认为，在当今国际形势

风云变幻之际，编程语言将成为大国之间信息技术博弈的一个

核心源头。

值得欣喜的是，随着这些年中国开源社区繁荣度的提升，对

IT基础设施自主可控的需求切实存在且日渐强烈，国家在顶层

设计上给予鼎力支持。2021年，“开源”一词被首次写入国家

“十四五”规划纲要；随后，国务院印发的《“十四五”数字经济发

展规划》提出，支持具有自主核心技术的开源社区、开源平台、开

源项目发展。上海“十四五”规划也明确提出“大力培育数字开

源社区”。

“这对基础软件行业是一个巨大的利好信号。”柴树杉说。

基于此，他联合国内编程语言爱好者和从业者发起编程语言开

放社区（PLOC），吸引CSDN、蚂蚁集团、网易数帆、飞漫公司从业

者和民间编程语言爱好者的积极参与和讨论。

“编程语言是一个短期无明显商业回报的基础技术，但一

旦能够解决实际问题，获得大量支持者，建立生态壁垒，将会

对未来相关行业的良性发展产生长周期影响。”他说。在编程

语言开放社区（PLOC），他策划并参与编撰的国内首个《国产编

程语言蓝皮书2023》已发布，在编程语言领域内产生积极影

响；今年的《国产编程语言蓝皮书》编撰工作也已完成筹备进

入运作阶段，他希望以此为国产编程语言这个领域的建设作

出一份贡献。
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(上接第一版)学校负责人说，上海教育人才

“组团式”援藏，让学校教学质量位居自治区

前列，如今又动员上海20所学校与对口五

县学校结对，还开展“点单式”送教下乡活

动。在学校设立的中草药科普体验馆，孩子

们正制作香囊、艾条，感受中华传统文化熏

陶。龚正说，教育援藏意义重大，要不断总

结推广行之有效的教学模式，发挥文化春风

化雨、润物无声的作用，增进民族交往交流

交融，铸牢中华民族共同体意识。

乡村振兴是巩固脱贫攻坚成果、促进农

民持续增收的重要保障。在拉孜县查务乡

吉角村，代表团走进展厅，了解该村易地搬

迁历程、打造智慧社区等探索。在上海支持

下，全村37户从4900米海拔条件恶劣的村

庄搬到县城，住进宽敞明亮的新房。吉角村

还与杨浦长白新村街道228街坊结对，学习

基层治理经验，龚正观摩了两地连线交流。

展厅隔壁，“上海工匠”郭秀玲正带领搬迁妇

女从事氆氇编织，既增加了村民收入，还推

动民族工艺走出国门。龚正说，要把沪藏一

家亲落实到一个个具体项目上，切实帮助农

民增收，巩固脱贫攻坚成果。走进搬迁后的

吉角村，牧民们白墙红瓦的新居前，格桑花

正盛开。龚正走进藏民桑珠家，与一家人拉

起家常，了解到搬迁解决了就医、就学、就业

等问题。正在上中学的格桑加措说，以前上

学要走40公里，现在只需七八分钟。得知

他渴望未来到上海读书深造，龚正说，欢迎

你来上海圆梦，并祝桑珠老人健康长寿。

增强产业“造血”功能，要挖掘资源禀

赋，发展特色产业。在萨迦县扯休乡高原农

业（藜麦）示范点，金黄与深红色的藜麦长势

喜人。龚正询问市场需求、产品开发等情

况，负责人说，上海援藏团队链接在沪科研

院所资源，成功试种高原藜麦，去年实现群

众增收210万元，今年还将延伸藜麦产业

链。在毗邻的藏红花种源种养基地，上海援

藏干部和上海医药技术团队合作实现了藏

红花种源突破，高原产藏红花药用有效成分

超过国家药典标准40%，每年可为当地解决

2000人次就业。龚正说，第一产业通过二产

的深加工，三产的电商、乡村旅游赋能，可以

实现产业链相加、价值链相乘，打造高原经

济可复制的样板。日喀则是318国道重要

节点，拥有珠峰等世界级旅游资源。在上海

支持下，定日县珠峰北大门旅游综合服务中

心今年建成。代表团察看珠峰景区规划展

示馆，了解上海市文旅局援派干部推动援藏

包机游，以及锦江国际集团与定日县开展文

旅产业合作的情况。在定日机场，龚正还听

取了上海机场集团参与定日机场设计、建设、

运营的情况介绍。龚正指出，要挖掘当地资

源禀赋和特色产业，与上海企业、上海市场有

效对接，以高原文旅产业为先导，以西藏特色

产品为抓手，实现优势互补，引入社会资本，

撬动产业升级，深化消费帮扶成效。

在日喀则期间，龚正一行还来到上海援

藏公寓，看望慰问了上海援藏驻藏干部人才

代表。

柴树杉，凹语言联合发起人，编
程语言开放社区（PLOC）发起人，

策划并参与编撰国内第一本《国产

编程语言蓝皮书2023》。从事软件

开发工作20年，是国内Go语言和

WebAssembly技术专家，先后出版

《WebAssembly标准入门》《Go语言

高级编程》《Go语言定制指南》等技

术畅销书，先后获评中国信息通信

研究院2023年OSCAR尖峰开源人

物、2023上海城市数字化转型“智

慧工匠”提名。

人物小传

蓬莱路第二小学一年级年级组长陶晓燕

最近用两周时间完成了对27户学生的家

访。让她感触最深的是，这届新生家庭的松

弛感比以往更强了。“以前到小一新生家里

去家访，家长最关心的是孩子识字量够不

够、学到50以内的加减法够不够。但今年，

家长和我交流更多的是孩子的兴趣爱好和

体育特长等。”

陶晓燕做过粗略统计，今年带教的班级，

约三分之一的新生家长是90后。相比关注

“起跑线阶段”的知识储备，这届新生家长更

关注的是如何帮助孩子尽快适应小学生活，

建立对校园的好感。实际上，这也正是多数

小学老师希望和学生家长重点交流的话题。

“新生手账册”回应家长的关注

作为一所新开办的公办学校，上海交通大

学附属闵行实验学校开学即将迎来首批一年

级新生。相比传统公办学校的对口入学，由于

该校采取的是学校所在区域内摇号录取，所以

学生在班级里碰到“老同学”的概率并不高。

如何让所有学生都能尽快熟悉新校园和

新同学，避免入学焦虑？带着这一目标，老师

在家访时，特意为每个学生送上了一个新生

礼包。礼包里，除了装有铅笔、橡皮、直尺等

一些开学必备的文具，还有一本学校精心设

计的“新生手账册”。

“我们是一所全新的学校，网上能查到的

资料比较少。前期通过问卷调查，不少一年

级家长反馈，对孩子即将面临的陌生环境有

些担忧。”上海交通大学附属闵行实验学校副

校长冯志兰介绍，为此，学校特意梳理了学生

在入学前以及入学准备期应该了解的相关内

容，以及家长比较关心的细节，印制了这本专

供新生的手账册。

从学校的环境创设到特色课程，从每天

的上学、放学时间到建议学生在家的运动、阅

读计划等等，这本给新生的手账册，不仅仅是

一本关于学校的介绍，更是一本陪伴学生共

同迈入新学期的“成长纪念册”。“开学后认识

了哪些新伙伴，去了校园的哪些新地标，手账

本上都预留了相应位置，供新生记录打卡。

回家后，新生也可以邀请父母一起点评，帮助

大家了解新集体和新环境。”冯志兰说。

家访先线上再线下，孩子的
紧张感不见了

头一次见到陌生的老师登门，孩子紧

张、害羞怎么办？除了班主任，怎么让其他

学科老师也能更快地贴近学生？为了让家

访更具实效，卢湾一中心小学今年特地增加

了一个线上家访的环节，就是让班主任、任

课老师和学生家庭先在线上“破冰”，彼此了

解一些基本情况，然后老师再到学生家中面

对面交流。

作为卢湾一中心小学最年轻的年级组

长，95后班主任张怡雯坦言，有了线上沟通

的基础，再来到学生家时，不仅老师会更游刃

有余，很多“萌新”也会热情地迎接老师。比

如，有的学生会主动带老师参观房间，展示自

己的爱好，老师和家长间的交流也更加顺畅。

“我们希望告诉家长，一年级‘萌新’在家

要保持良好的作息和生活习惯，开学后才能尽

快进入状态、适应校园生活。”陶晓燕表示，良

好的开端是成功的一半。对一年级学生来说，

比起学习任务，更重要的是培养适当的专注力

和必要的规则意识。具体而言，孩子能不能早

睡早起，能不能独立洗漱、吃饭、上厕所，能不

能自己收拾房间，这些看似和学习并无太大关

联的生活细节，其实代表的是孩子独立自理能

力的高低以及生活习惯的差异，这些细节今后

多少会影响到孩子在校的学习状态。

身为上海市中小学班主任带头人，在开启

今年的家访前，陶晓燕特意召集了工作室的其

他老师，围绕家访展开了一次线上“头脑风

暴”。从家访前的准备、家访中的细节、家访后

的梳理等方面入手，分享各自的“家访宝典”。

“家访后，我们还会进行复盘，根据每个学生的

实际情况，有针对性地制定成长计划，以便帮

助他们尽快适应小学生活。”陶晓燕说。

家庭越有松弛感，孩子对学校越有好感
家访观察

本报讯 （记者张晓
鸣） 近来大火的国产游
戏《黑神话：悟空》，为

何选择上海公证机构进

行公证？记者昨天从上

海公证行业法律服务品

牌项目新闻发布会了解

到，上海市公证行业向

社会推出了首批7种定

制复合型公证事项“服

务 包 ”，《黑 神 话 ： 悟

空》 就是由上海长宁公

证处为其量身定制了专

属知识产权保护的完整

方案。

上海长宁公证处介

绍，《黑神话：悟空》在

开发过程中，创作了大

量的平面艺术设计、三

维模型、音乐等内容，

但因创作数量大、内容

更新迭代迅速，难以通

过传统的版权登记等手

段进行及时保护。根据

企业需求，上海长宁公

证处对现有区块链存证

平台全方位升级改造，

进行定制化开发，在确

保 企 业 数 据 安 全 的 同

时 ， 起 到 企 业 商 业 秘

密、知识产权双重保护

的效果。

这是上海公证行业

由 传 统 的 “ 证 明 ” 向

“综合法律服务”演变的

一个案例。当前，上海

公证行业共有25家公证

处和523名执业公证员，

最近3年共办理各类公证

事项约112.96万件，“最

多跑一次”和“一次都

不 跑 ” 覆 盖 面 不 断 扩

大 ， 出 证 速 度 不 断 提

高，不少公证事项实现

“当日出证”“当场出证”。

市司法局副局长董海峰介绍，上海公证

行业在改善营商环境的工作中，转变“坐等

上门”的传统，组织公证处“主动登门”，

着力打通公证服务保障法治营商环境的“最

后一公里”。在此基础上，上海公证行业今

年开展了品牌建设，将传统单一的公证事项

整合成“定制+复合”的特色法律服务项

目，通过服务的菜单化和产品化，进一步精

准匹配公众的公证法律服务需求。

记者了解到，上海公证行业近期还推出

了 《上海市公证办理提速清单 （2024年

版）》，明确将275项法律关系简单的公证

业务的出具公证书期限缩短至5至10个工作

日以内；上线“智慧公证一次都不跑”微信

小程序，用户可向公证机构预约、预审、咨

询清单内事项。同时，全市各公证机构持续

深化公证的公益属性和惠民举措，继续做好

为80岁以上老年人办理首次免费遗嘱公证

等措施。
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“现在的移位机已经能整机防水，坐在

上面就能洗澡”“装个电视盒子，就能在线

上看病”……昨天，随着虹口区首批“智慧

健康养老体验中心”启用，一众热门智慧健

康养老产品集中亮相，吸引了不少老年人

前来试用。

虹口区相关负责人介绍，虹口在全市

率先启用6个“智慧健康养老体验中心”，

择址街道综合为老服务中心、市民驿站、居

委会办公室等，展示养老科技创新产业产

品、推出适老化样板间。以家门口“不落幕

的老博会”搭建供需对接平台和交流沟通

平台，健全与社会经济发展相适应的高质

量、数智化养老服务体系，满足多层次多样

化的养老服务需求，让更多老年人从养老

迈入“享老”新阶段。

破解“不知道、不会用、不舍得”

虹口区是上海老龄化程度最高的城

区，截至去年底，全区60周岁及以上老年

户籍人口占比总人口达44.93%。

今年6月，虹口区民政局与市物联网

行业协会合作，对全区8个街道197个居委

会60周岁以上居民开展调查。调研显示，

老年人对智能产品的接受度有所提高，但

依然存在“不知道、不会用、不舍得”的共性

难题。

作为老博会的补充和延伸，虹口区此

次在社区中建设“智慧健康养老体验中

心”，将方便老年居民接触、试用智慧养老

产品，在破解共性难题的同时，通过一线应

用及时掌握用户需求，反哺产品研发。

体验中心中，上海来逸得智能科技集团

有限公司携手海尔智慧康养服务的进社区

项目颇受关注。创始人杨炳辉介绍，项目聚

焦居家养老场景，推出智能卫浴、智慧睡眠、

家庭医疗、“云陪伴”电视盒子等适老化改造

模块，从细微处入手解决居家养老痛点。

上海梧桐人家养老社区负责人赵伟杰

正在探索“管家式”智慧康养服务搭建模

式，通过体验中心，团队把原本康养社区中

负责生活、健康等职能的管家直接“送”进

社区，让老人在习惯的场景下接受服务。

让产品更细分更有用

复旦大学公共卫生学院教授刘宝长期

关注智慧健康养老。他感到，虹口区打造

社区中“不落幕的老博会”，是“政府主

导、社会参与、企业加盟、市场运作”养

老服务模式的创新举措。在推进过程中，

还需要重视智慧健康养老产品体验的逻辑

和现实影响因素。

一方面，通过体验推动智慧健康养老

产品加快迭代升级，适应不同年龄段的用

户特征优化设计，精准对接需求。另一方

面，在加强社区体验的基础上促进与医康

养服务机构联动，让产品真正发挥效用。

以医养为例，智能药盒的研发可联动医药

机构，与处方相结合，提高老人按时按量服

药的依从性。他建议社会各方协同发力，

共同支撑高品质智慧健康养老产品研发的

可持续发展。

首批6家“智慧健康养老体验中心”在虹口区启用

智慧管家进社区，家门口可“享老”

久久为功携手实现沪藏高质量发展

日前，上海交通大学迎来了又一届满

怀梦想与憧憬的“萌新”，来自五湖四海的

本科新生们，怀揣对未来的无限向往，踏入

了这座百年学府的大门。酷暑之下，志愿

者服务队坚守在迎新的各个岗位，在地铁

站、宿舍区等处设置48个服务点位，为新

生及家长提供帮助与指引。

本报记者 袁婧摄影报道

上海交大迎来
又一届“萌新”

居民在“智慧健康养老体验中心”体验智能养老产品。 （受访者供图）

凹语言联合发起人柴树杉。

（受访者供图）


